

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 19 de octubre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link: http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana

Argentina. Covid19. Casos: 989680 Muertes: 26267

Télam. Para el Gobierno, el triunfo de Arce es un "acto de justicia"

El Gobierno se hizo eco hoy del triunfo electoral de Luis Arce en los comicios presidenciales de Bolivia y evaluó que la victoria del candidato de Evo Morales representa no sólo la "recuperación de la democracia" en ese país, sino también un "acto de justicia" para el pueblo boliviano.

"La victoria del MAS en Bolivia no solo es una buena noticia para quienes defendemos la democracia en América Latina; es, además, un acto de justicia ante la agresión que sufrió el pueblo boliviano", escribió el presidente Alberto Fernández en su cuenta de la red social Twitter.

El jefe de Estado felicitó a Arce, quien otorgó al Movimiento Al Socialismo (MAS) una amplia victoria electoral en Bolivia, a casi un año del derrocamiento de su líder y expresidente Evo Morales.

https://www.telam.com.ar/notas/202010/526392-el-gobierno-considero-como-un-acto-de-justicia-el-triunfo-de-arce.html

Bolivia. Covid19. Casos: 139771 Muertes: 8481

Página 12. Luis Arce: "Hemos recuperado la democracia"

Después de haber sido reconocido como vencedor de los comicios del domingo por la presidenta de facto Jeanine Áñez, Luis Arce se comprometió a trabajar por todos los bolivianos y a construir un gobierno de unidad. De acuerdo a los sondeos a boca de



urna, el candidato del Movimiento al Socialismo (MAS) habría ganado con una cifra que se acerca al 50 por ciento de los votos. "Se ha producido una victoria del MAS. Además el MAS tendrá la mayoría en las dos cámaras", destacó durante la madrugada el expresidente Evo Morales.

"Mi compromiso (es) trabajar, de llevar adelante nuestro programa y como lo venimos diciendo: vamos a trabajar para todos los bolivianos y vamos a construir un gobierno de unidad nacional, vamos a construir la unidad en nuestro país", afirmó Luis Arce junto a su vice, David Choquehuanca.

El mensaje del exministro de Economía de Evo Morales se produjo luego de que dos empresas encuestadoras entregaran los resultados de conteos rápidos no oficiales que le dieron la victoria en primera vuelta con más del 50 por ciento de los votos. https://www.pagina12.com.ar/300167-luis-arce-hemos-recuperado-la-democracia

Brasil. Covid19. Casos: 5235344 Muertes: 153905

Télam. El pueblo de Bolivia "restableció la democracia", dijo Lula tras triunfo del candidato de Morales

El expresidente brasileño Luiz Inácio Lula da Silva (2003-2010) afirmó hoy que el pueblo boliviano "restableció la democracia" tras la victoria del opositor Luis Arce, del Movimiento al Socialismo (MAS) en las elecciones generales de Bolivia, 11 meses después del golpe que derrocó al mandatario Evo Morales, asilado en Argentina. "Felicito al pueblo boliviano por haber restablecido la democracia. Felicidades a Luis Arce y a mi amigo Evo Morales que después de un año difícil pueden ver respetado el voto popular", afirmó Lula en las redes sociales.

El sábado Lula habló telefónicamente con Arce en el marco de la visita a La Paz realizada como observadora no oficial de las elecciones de la presidenta de su Partido de Los Trabajadores, Gleisi Hoffmann.

https://www.telam.com.ar/notas/202010/526332-pueblo-bolivia-reestablecio-lademocracia-lula.html



Chile. Covid19. Casos: 493305 Muertes: 13676

BBC. Masivas protestas en Chile por el primer aniversario del estallido social terminan con incidentes aislados y la quema de dos iglesias

El primer aniversario del llamado"estallido social en Chile" fue conmemorado este domingo con una serie de multitudinarias manifestaciones que transcurrieron en su mayoría de manera pacífica, aunque hubo enfrentamientos aislados con la policía, según reportan agencias de noticias, y se registraron ataques a dos iglesias. Las protestas congregaron a unas 25.000 personas, entre jóvenes, adultos y adultos mayores, según información de Carabineros de Chile reportada por medios locales. Gran parte de los manifestantes se concentró desde alrededor de las 10 de la mañana en la Plaza Dignidad, un centro neurálgico de la capital chilena. También hubo manifestaciones en ciudades como Valparaíso, Viña del Mar, Antofagasta y Concepción.

https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-54594783

Colombia. Covid19. Casos: 959572 Muertes: 28970

DW. Colombia: indígenas llegan a Bogotá para presionar a Iván Duque

Unas 7.000 personas indígenas colombianas integrantes de la minga (como se le conoce a esta protesta) llegaron este domingo (18.10.2020) a Bogotá para exigir un encuentro con el presidente Iván Duque, protestar contra la violencia en sus territorios y sumarse a un nuevo "paro nacional" convocado para el 21 de octubre. El movimiento de protesta indígena comenzó el 10 de octubre en el suroeste del país y fue avanzando paulatinamente hasta llegar a la capital en caravanas de buses tradicionales conocidos como chivas. Representantes de los pueblos originarios exigen "un cara a cara" con el mandatario para exponer sus denuncias sobre la arremetida de guerrillas y demás grupos financiados por el narcotráfico en sus territorios. Sin embargo, el consejero presidencial Miguel Ceballos insistió en que "no hay ninguna posibilidad por ahora de una reunión" con Duque y ofreció, en cambio, un encuentro con una delegación del Gobierno y el defensor del pueblo (Ombudsman), Carlos Camargo, intermediario entre la minga y el Ejecutivo. Los representantes gubernamentales y Camargo sostuvieron una reunión en la que el funcionario les compartió las demandas de la minga.



https://www.dw.com/es/colombia-indígenas-llegan-a-bogotá-para-presionar-a-iván-duque/a-55319256

Costa Rica. Covid19. Casos: 95514 Muertes: 1183

Semanario Universidad. Sindicatos marchan por centro de San José contra préstamo con FMI

Sindicatos de diversos sectores protestan esta mañana por la calles del centro de San José, tanto en caminata como con caravanas de vehículos.

El grupo partió desde la estatua de León Cortés, en La Sabana, y se dirige hacia la Plaza de la Democracia, como forma de «alzar la voz contra las políticas que empobrecen más a Costa Rica», según anunciaron en redes sociales.

Las premisas de los sindicatos incluyen «el rechazo al préstamo con el FMI, que los ricos paguen como ricos y los pobres como pobres, sí a impuestos para los evasores y no más impuestos para el pueblo y la clase trabajadora».

Los participantes representan a agrupaciones como Ande, Bussco, Undeca, Sindeu, entre otros.

https://semanariouniversidad.com/pais/sindicatos-marchan-por-paseo-colon-contra-prestamo-con-fmi/

Cuba. Covid19. Casos: 6258 Muertes: 127

Granma. Felicita Díaz-Canel al Movimiento Al Socialismo de Bolivia tras recuperar la presidencia del país

El Presidente de la República de Cuba Miguel Díaz-Canel Bermúdez felicitó hoy a través de su cuenta en la red social Twitter al Movimiento Al Socialismo (MAS) de Bolivia tras recuperar la presidencia del país.

«Felicitaciones al MAS, que ha recuperado en las urnas, el poder que le fue usurpado por la oligarquía, con la complicidad de la OEA y la guía imperial».

El mandatario recalcó que «Cuba comparte alegría por el triunfo de Luis Arce» y festeja el renacimiento del ideal bolivariano.

http://www.granma.cu/cuba/2020-10-19/felicita-diaz-canel-al-movimiento-al-socialismo-de-bolivia-tras-recuperar-la-presidencia-del-pais-19-10-2020-10-18



Ecuador. Covid19. Casos: 153423 Muertes: 8106

Nodal. Ecuador | Tribunal Electoral aprueba la inscripción de la fórmula presidencial del correísmo

El binomio del correísmo continúa en carrera. El Tribunal Contencioso Electoral (TCE) de Ecuador negó la noche de este domingo 18 de octubre del 2020 el recurso planteado por el movimiento Ahora, con el cual se buscaba impedir que Carlos Rabascall reemplazara al expresidente Rafael Correa como candidato vicepresidencial de Unión por la Esperanza (Unes), como compañero de fórmula del postulante presidencial Andrés Arauz.

La resolución fue adoptada por el Pleno del TCE, con tres votos a favor y dos en contra. Desde la entidad se informó que en este tipo de causas, el Tribunal -con cinco magistrados- emite sus sentencia en una única y definitiva instancia.

Con este dictamen, el Consejo Nacional Electoral (CNE) puede continuar con el proceso de calificación del binomio correísta, que busca participar en los comicios de febrero del 2021. Por lo pronto, su postulación continua en proceso.

https://www.nodal.am/2020/10/ecuador-tribunal-electoral-aprueba-la-inscripcion-del-binomio-correista-andres-arauz-carlos-rabascall/

El Salvador, Covid19, Casos: 31666 Muertes: 926

El Mundo. "Hemos tenido un ejercicio autoritario del poder, sin controles"

Aunque los distintos órganos del Estado tienen facultades de control, históricamente ha existido una resistencia que se hace más visible en el gobierno de Nayib Bukele frente a una composición legislativa dominada por la oposición, dice el investigador Álvaro Artiga, director de la Maestría y Doctorado en Ciencias Sociales de la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" (Uca).

En febrero usted caracterizó el actuar del presidente Nayib Bukele como imprudente con una tendencia a usar el poder sin control, ¿se podría hablar de una tendencia de autoritarismo en el país?

Creo que sí hay una continuidad en no querer ser sometido a ningún control por parte del Ejecutivo, no solo el presidente. Lo vemos en las convocatorias que la Asamblea Legislativa, a través de algunas comisiones especiales, ha llamado a los distintos funcionarios para que expliquen el uso de los fondos y no llegan; también, en algunas sentencias de la Sala de lo Constitucional. El otro es el control que viene del Ejecutivo,



también ha existido problema desde la Corte de Cuentas, problemas de información sobre distribución de fondos en el caso del ministro de Agricultura. Y , también, el caso del director de la Policía. Una serie de funcionarios del Gobierno en los que se puede constatar, independientemente de la razón, que hay una negación a ser objeto de control, de un control que está contemplado en la misma Constitución. Y, desde ese punto de vista, el ejercicio del poder sin controles es lo que podríamos llamar un ejercicio autoritario del poder.

https://diario.elmundo.sv/hemos-tenido-un-ejercicio-autoritario-del-poder-sincontroles/

Guatemala. Covid19. Casos: 101599 Muertes: 3541

Prensa Libre. Oposición hace alianzas para hacerse con la Junta Directiva del Congreso Al Congreso le quedan cerca de 18 plenarias para finalizar el segundo período de sesiones ordinario, el 30 de noviembre, pero si se extiende la interpelación del ministro de Desarrollo Social, serán menos.

En esas sesiones pendientes debe discutir el Proyecto de Presupuesto 2021, y si el tiempo y consensos lo permiten, elegir a la próxima junta directiva (2021-2022). Las nuevas autoridades del Congreso asumirán el 14 de enero próximo y están en juego la presidencia, tres vicepresidencias y cinco secretarías. La junta directiva es la que convoca a las plenarias, define la propuesta de agenda a discutir y tiene el control financiero de ese organismo.

https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/oposicion-hace-alianzas-para-hacerse-con-la-junta-directiva-del-congreso/

Honduras. Covid19. Casos: 88425 Muertes: 2568

Proceso Digital. FMI inicia tercera revisión de cifras macroeconómicas de Honduras sobre acuerdo Stand-by

Revisión de proyecciones monetarias, económicas, fiscales, medidas de activación de crédito y energía eléctrica serán los temas que abordarán a partir de este lunes los miembros del Gabinete Económico y la misión técnica del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Los miembros del Gabinete Económico inician este lunes reuniones virtuales con la misión técnica del FMI para la tercera revisión del acuerdo Stand-by/Facilidad de



Crédito, en las que los funcionarios hondureños confían en que hay buenos indicadores macroeconómicos a pesar de los efectos de la pandemia. El presidente del Banco Central de Honduras (BCH), Wilfredo Cerrato, manifestó que sobre la expectativa de la revisión de cifras con el FMI, más que una expectativa es cumplir, honrar el acuerdo que incluye una revisión de los resultados que el Estado ha tenido en materia fiscal, monetaria y macro prudencial, esta vez con resultados al 30 de junio.

https://proceso.hn/fmi-inicia-tercera-revision-de-cifras-macroeconomicas-de-honduras-sobre-acuerdo-stand-by/

México. Covid19. Casos: 851227 Muertes: 86167

escribió el mandatario en su cuenta en Twitter.

La Jornada. Salida "pacífica y democrática" a "grave conflicto" en Bolivia: AMLO El presidente Andrés Manuel López felicitó esta mañana a través de una llamada telefónica al candidato presidencial del Movimiento al Socialismo, Luis Alberto Arce Catacora después de su triunfo en las elecciones celebradas este domingo en Bolivia. "Celebramos que un grave conflicto se resolvió por la vía pacífica y democrática,

El mensaje lo acompañó con una fotografía en las oficinas de Palacio Nacional con las presencia del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/10/19/salida-pacifica-y-democratica-a-grave-conflicto-en-bolivia-amlo-7662.html

Nicaragua. Covid19. Casos: 5353 Muertes: 154

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.



Panamá. Covid19. Casos: 124745 Muertes: 2564

La Estrella de Panamá. Ministerio de Educación entregará libros de texto en lengua materna guna

El Ministerio de Educación (Meduca) distribuirá esta semana libros de texto en la lengua materna guna (dulegaya), en cuatro asignaturas para estudiantes de primero y segundo grado.

Se trata de 9,684 libros para la comarca Guna Yala y 1,848 para la comarca Madungandí, en las materias de español, matemáticas, ciencias sociales y ciencias naturales.

"Es muy significativo e histórico, porque es la voluntad del Meduca que todo material que llegue a las comarcas sea en su lengua materna, con pertinencia cultural", explicó el director Nacional de Educación Intercultural Bilingüe, Enrique Gardel.

El niño aprende mucho más rápido en su idioma materno, dijo Gardel, y lo que se pretende es que cuando salga de la escuela, lo haga con la seguridad de hablarlo bien, incluido el español.

https://www.laestrella.com.pa/nacional/201018/ministerio-educacion-entregara-textos-lengua-materna-guna

Paraguay. Covid19. Casos: 54724 Muertes: 1188

La Nación. Gremio docente lamenta confirmación de Petta en el MEC

El presidente de la República, Mario Abdo Benítez, anunció que mantendrá al ministro de Educación y Ciencias (MEC), Eduardo Petta, en la importante cartera a pesar de las numerosas críticas a su gestión. En este contexto, los sindicatos de docentes lamentaron que deberán seguir remando con la inadecuada administración de Petta. "Como consecuencia de una inapropiada administración de Eduardo Petta, estamos viviendo una inadecuada gestión de clases virtuales", explicó el secretario de la Organización de Trabajadores y Educadores del Paraguay, Gabriel Espínola, en comunicación con la 650 AM.

Consideró que tras la confirmación de Petta en el cargo, los docentes tendrán que seguir remando en medio de la encrucijada de cómo evaluar a los alumnos con esta modalidad a distancia.

https://www.lanacion.com.py/hoy/2020/10/19/gremio-docente-lamenta-confirmacion-de-petta-en-el-mec/



Perú. Covid19. Casos: 868675 Muertes: 33759

Perú 21. Clases presenciales están permitidas en zonas rurales con nulo nivel de contagio de COVID-19

El presidente de la República, Martín Vizcarra, recordó este lunes que las clases presenciales en zonas rurales sí están permitidas siempre que se cumplan ciertas condiciones como un nulo nivel de contagio de COVID-19.

"Hay una resolución ministerial de Educación que permite. Sí se permite que haya clase en sitios donde precisamente no hay contagios", dijo el mandatario en declaraciones a Radio Santa Rosa.

La norma a la que hizo referencia el jefe de Estado es la Resolución Ministerial 229-2020-MINEDU, bajo la cual el Ministerio de Educación (Minedu) autorizó de manera excepcional el reinicio del servicio educativo presencial desde el 1 de julio en las escuelas de educación básica, de primaria y secundaria del ámbito rural, en zonas con acceso limitado a medios de comunicación, escasa o nula conectividad a internet y ubicadas en localidades donde no se hayan presentado casos del COVID-19. https://peru21.pe/peru/coronavirus-en-peru-martin-vizcarra-clases-presenciales-estan-permitidas-en-zonas-rurales-con-nulo-nivel-de-contagio-de-covid-19-nndc-noticia/

República Dominicana. Covid19. Casos: 121667 Muertes: 2203

Noticia. Minerd firma acuerdos con televisoras para transmitir año escolar

La presidenta de la Asociación Dominicana de Profesores (ADP), Xiomara Guante, advirtió que la virtualidad para el inicio del año escolar, el 2 de noviembre, trae muchos desafíos que deben ser superados con la colaboración de todos los actores que intervienen en el sistema educativo, como ha venido ocurriendo actualmente. Entrevistada por el periodista Federico Méndez, en el programa Esferas de Poder, que se transmite los domingos de 8:00 a 9:00 de la mañana, por RNN Canal 27, dijo que no se puede plantear que todo está perfecto en el proceso de virtualidad de la enseñanza.

Guante informó que la ADP convocó a una mesa técnica, para el 21 de este mes, con el propósito de evaluar las tareas realizadas con respecto a la preparación del año escolar.

https://noticia.do/adp-advierte-virtualidad-trae-desafios/



Uruguay. Covid19. Casos: 2531 Muertes: 51

970 Universal. FUM alerta sobre falta de docentes y su agudización debido a la posible reforma jubilatoria

Días atrás las autoridades gubernamentales en el área de la educación anunciaron el proyecto "verano educativo", al que asistirán niños que no hayan alcanzado la nota de pasaje de grado debido a las circunstancias de la pandemia u otras, para intentar equipararse de cara al ciclo lectivo 2021. Elbia Pereira, secretaria de la Federación Uruguaya de Magisterio (FUM-TEP), cuestionó –en diálogo con 970 Noticias– el proceder del gobierno y marcó sus dudas frente al proyecto.

La secretaria de la Federación resaltó la falta de docentes, sobre todo, en el sur del país con el que se enfrentan las instituciones año a año. Según Pereira, esto se verá agravado en el 2021 debido a que será –al igual que este- "un año atípico" y porque "frente a una posible reforma jubilatoria para el año 2021 muchos compañeros y compañeras están pensando en acogerse a los beneficios jubilatorios".

Pereira aseguró que todavía no se les comunicó claramente "qué es lo que se va a llevar adelante" en el verano educativo y "cuál va a ser la remuneración". Además, subrayó que hay que tener en cuenta el "esfuerzo descomunal" que hicieron los docentes este año que resultó en "un nivel de estrés que se verá acrecentado en el año 2021". "Esto va a continuar, por lo cual hay que pensar muy bien a la hora de qué se le va a ofrecer a los maestros también como contrapartida por el hecho de optar por un verano educativo", concluyó en ese sentido.

https://970universal.com/2020/10/19/fum-alerta-sobre-falta-de-docentes-y-su-agudizacion-debido-a-la-posible-reforma-jubilatoria/

Venezuela. Covid19. Casos: 86636 Muertes: 736

Nodal. El gobierno de Venezuela denuncia a la OEA por apoyar golpes de Estado

El embajador representante de la República Bolivariana de Venezuela ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Samuel Moncada denunció que la Organización de Estados Americanos (OEA) viola la soberanía de los pueblos e impulsa golpes de Estados en la región.

Parte del mensaje publicado en su cuenta oficial de la red social Twitter @SMoncada_VE indicó que "la OEA va a romper en su Asamblea anual que se llevará a



cabo el 20 y 21 de octubre un récord histórico: apoyar dos golpes de Estado en 48 horas".

En otro tuit, Moncada se refiere a las acciones tomadas por el secretario de la OEA, Luis Almagro al promocionar y desconocer junto a Washington los votos en las elecciones de Bolivia lo que califica como un crimen.

https://www.nodal.am/2020/10/el-gobierno-de-venezuela-denuncia-a-la-oea-por-apoyar-golpes-de-estado/

www.ei-ie-al.org www.observatorioeducacion.org